

# FORUM SUR L'ACTION ENVIRONNEMENTALE MUNICIPALITÉS ET CITOYENS ALLIÉS POUR LE CLIMAT

## Les conditions favorables pour faciliter la mobilisation citoyenne



Ce projet bénéficie d'une aide financière du gouvernement du Québec tirée du programme Action-Climat Québec et rejoint les objectifs du Plan pour une économie verte 2030.



# FORUM SUR L'ACTION ENVIRONNEMENTALE

Le 26 octobre 2024, une centaine de personnes mobilisées pour la cause environnementale - hommes, femmes, jeunes, moins jeunes, citoyens, citoyennes, personnes élues, personnes élues ou représentant des organisations - ont été réunies.

Voici un résumé des faits saillants de ce premier forum sur l'action environnementale et climatique en Estrie.

## Quelques constats

- L'engagement citoyen commence souvent par une « crise », un événement qui suscite la mobilisation. Les projets doivent émerger de la base citoyenne si on souhaite une prise en charge citoyenne.
- Les personnes vont s'investir avec plus de conviction si elles se sentent directement concernées par un projet proposé par une municipalité.
- Pour faire fleurir une initiative citoyenne, la municipalité doit agir en soutien à son déploiement, sans pour autant en prendre la direction.
- La revendication a encore sa place comme bougie d'allumage pour l'action municipale.

## Conseils aux municipalités

- De la vulgarisation est nécessaire pour expliquer les obligations auxquelles les municipalités sont confrontées. Cela permet d'établir des cadres pour recevoir les demandes citoyennes et démontrer les zones de flexibilité (ex. budget discrétionnaire)
- Du financement, du support technique ou l'accès à différents outils sont de bonnes façons pour une municipalité de contribuer à l'essor d'une initiative citoyenne.
- Les groupes citoyens sont de bons « réseauteurs ». Ils sont capables d'entrer en contact avec des masses de citoyens et citoyennes inaccessibles aux services de communication des municipalités.
- Pour maximiser la collaboration avec la population : une proposition provenant d'une municipalité doit être claire et bien cadrée pour éviter les déceptions.

# FORUM SUR L'ACTION ENVIRONNEMENTALE

## Conseils aux citoyens et citoyennes

- Un collectif a toujours plus d'impact qu'un individu. L'impact de vos actions peuvent être plus percutantes si vous réunissez des personnes autour de votre cause pour ensuite porter vos revendications ou développer des projets collectifs. À ce sujet, le Réseau Demain le Québec offre une multitude de ressources pour vous soutenir et permettre à votre groupe citoyen de réaliser ses objectifs.
- Vos batailles peuvent se rendre loin; vous avez avantage à vous faire connaître. Les causes menées par vos groupes peuvent même devenir un enjeu électoral local si vous faites bien circuler l'information. Si une municipalité rejette votre requête, osez en demander les raisons pour travailler sur une nouvelle proposition.
- Bien connaître la loi, les règlements et les compétences municipales fait réaliser que les municipalités ont beaucoup de pouvoirs. Il vaut la peine de se renseigner pour amener des propositions concrètes aux villes. Les universités et le Centre québécois du droit de l'environnement sont de bons alliés pour vous.
- Prévoir vos demandes municipales avant l'automne, afin qu'elles puissent être intégrées au budget annuel.
- Les causes doivent être menées dans le plaisir. Aborder une attitude positive favorisera la rétention des personnes mobilisées et l'ouverture de l'interlocuteur municipal.

